

III Encuentro Iberoamericano sobre Derechos Humanos de los adultos mayores en la región

Este III Encuentro reunió a representantes de gran parte de los países iberoamericanos para exponer y debatir aspectos relacionados con los derechos que asisten a las personas mayores, desde los distintos ámbitos que les conciernen, como sanidad, seguridad social, servicios sociales, vivienda, participación ciudadana, lucha contra la violencia o inclusión social. También se habló en él de las situaciones sociales y económicas por las que atraviesan las personas mayores, tanto activas como en situación de dependencia, en los distintos países iberoamericanos.

Texto y fotos | José María Alonso Seco [*Consejero Técnico de Cooperación con Iberoamérica del Imerso*]

El evento fue convocado por la Secretaría de Derechos Humanos de la Presidencia de la República Federal de Brasil (SDH) y por la Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS). Se celebró en Brasilia del 30 de septiembre al 2 de octubre de 2013. Asistieron unas 250 personas llegadas de 13 países, en especial de Brasil.

El contexto del III Encuentro

Para comprender debidamente el significado de este III Encuentro, debe enmarcarse en la importante evolución que están experimentando los países de Iberoamérica en todo lo relativo a protección social de los adultos mayores, con una especial incidencia en las políticas de sanidad, seguridad social y servicios sociales.

Es preciso citar, al respecto, antecedentes como la Declaración de Brasilia, el Grupo de trabajo de composición abierta sobre el envejecimiento, establecido por la



Un momento de los debates del III Encuentro Iberoamericano sobre Derechos Humanos de los Adultos Mayores en la región.

Asamblea General de las Naciones Unidas en virtud de su resolución 65/182 de 21 de diciembre de 2010 y, de manera especial, la Carta de San José sobre los

derechos de las personas mayores de América Latina y el Caribe (ALT), adoptada en la III Conferencia regional intergubernamental sobre envejecimiento en



De izquierda a derecha, Garibaldi Alves Filho, ministro de Previsión Social, María do Rosário Nunes, ministra de estado responsable de los Derechos Humanos y Luiz Alberto Figueiredo Machado, ministro de Relaciones Exteriores, presideron la apertura del Encuentro .

ALT celebrada en San José de Costa Rica, durante los días 8 al 11 de mayo de 2012, para la evaluación del Plan de Madrid en la Región de ALT.

En esta última Carta se reafirmó el compromiso expresado en la Declaración de Brasilia de no escatimar esfuerzos para promover y proteger los derechos humanos y las libertades fundamentales de todas las personas mayores, trabajar en la erradicación de todas las formas de discriminación y violencia y crear redes de protección de las personas mayores para hacer efectivos sus derechos. Se respaldó, asimismo, la labor del Grupo de trabajo de composición abierta sobre el envejecimiento de la ONU y lo exhortaron a estudiar la viabilidad de una convención internacional de los derechos de las personas mayores. Se pidió la posibilidad de que la ONU designara un relator especial encargado de velar por la promoción y protección de los derechos humanos de las personas mayores y se apoyó también al Grupo de trabajo de la Organización de los Estados Americanos

sobre la protección de los derechos humanos de las personas mayores para que avanzara en la elaboración de una convención interamericana.

Para Brasil, además, suponía la conmemoración de una década de la aprobación del Estatuto del Adulto Mayor, ley federal que regula diversos aspectos referidos a personas mayores. Supuso, en su día, una importante innovación legislativa en el ámbito de reconocimiento de derechos y medidas de protección a los adultos mayores.

Objetivos fundamentales

Tres fueron los objetivos principales del Encuentro:

- Reunión del Comité Intergubernamental del Programa Iberoamericano de Adultos Mayores de la Región. Este programa fue aprobado por la XXI Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno celebrada durante los días 28 y 29 de octubre de 2011 en Asunción, Paraguay. Forman parte de él

Argentina, Brasil, Chile, Ecuador, España México, Paraguay y Uruguay. Se aprovechó este III Encuentro para que el Comité Intergubernamental evaluara la ejecución de las distintas acciones programadas para el año 2012.

- Reunión de los consejeros provinciales, municipales y nacionales preparatorio de la IV Conferencia Nacional de los Derechos de los Adultos Mayores de Brasil (CNDPI).
- Seminario internacional en el que, a través de ponencias de expertos, debates y mesas redondas con participación de especialistas, se expuso la diversa problemática que afecta a los adultos mayores en los ámbitos más arriba mencionados.

Reunión del Comité Intergubernamental del Programa Iberoamericano de Adultos Mayores de la Región

En la reunión del Comité Intergubernamental del Programa Iberoamericano de

“
Entre las actividades realizadas en 2013 se destacaron los encuentros realizados en algunos países sobre asuntos directamente relacionados con la atención a los adultos mayores y los cursos virtuales realizados, entre ellos los de envejecimiento activo y adaptaciones del puesto de trabajo para adultos mayores”

Adultos Mayores de la Región, se analizó el grado de ejecución del Plan Operativo Anual 2013, se examinó el correspondiente a y se presentó el borrador del Segundo Informe sobre el Observatorio de Adultos Mayores.

Entre las actividades realizadas en 2013 se destacaron los encuentros realizados en algunos países sobre asuntos directamente relacionados con la atención a los adultos mayores y los cursos virtuales realizados, entre ellos los de envejecimiento activo y adaptaciones del puesto de trabajo para adultos mayores. Se subrayó, asimismo, la importancia de haber elaborado catálogos de servicios para adultos mayores. Ya se han realizado los de teleasistencia, atención domiciliaria y centros de día. En lo que queda de año se elaborará el de establecimientos de larga estancia.

Por lo que se refiere al Plan Operativo Anual 2014, se aprobó que, a los egresados de los cursos virtuales de formación realizados (cerca de 500 personas), se les incluyera en la base de datos del Programa Iberoamericano, que se hiciera un boletín informativo sobre el Observatorio de Personas Mayores, que se garantizara en la medida de lo posible la accesibili-

dad de las publicaciones para las personas con discapacidad, que se redujera el número de foros virtuales y se aumentara el de cursos virtuales, que se realizaran nuevos cursos virtuales y que se reeditaran los ya ejecutados en 2013 debido al éxito de alumnos que tuvieron. Se debatieron, asimismo, determinadas propuestas sobre visitas institucionales y los apoyos que les debe dar el Programa Iberoamericano.

Se eligió, por unanimidad de todos los asistentes, a Neusa Pivatto Müller, de la Secretaría de Derechos Humanos de la Presidencia de Brasil, como nueva Presidenta del Comité Intergubernamental, y se agradeció al presidente saliente, Alejandro Orozco, del Inapam de México, su labor.

Seminario internacional

Presidieron su inauguración Maria do Rosário Nunes, Ministra de Estado Responsable de los Derechos Humanos; Eleonora Menicucci, ministra de estado responsable de la Secretaria de Políticas para las Mujeres de la Presidencia de la República; Luiz Alberto Figueiredo Machado, ministro de Relaciones Exteriores;



Representantes de países participantes en el Encuentro.



Reunión del plenario del Encuentro.

Garibaldi Alves Filho, ministro de Previsión Social; Adolfo Jiménez Fernández, secretario general de la Organización Iberoamericana de Seguridad Social; Mónica Roqué, representando a Ana Pastorino, presidenta del Grupo de Trabajo de la Convención Interamericana para Adultos Mayores de la Organización de Estados iberoamericanos; María Eugenia Martín Mendizábal, directora general del Instituto Nacional de la Seguridad Social de España; y Gabriel Dos Santos Rocha, presidente del Consejo Nacional de los Derechos del Adulto Mayor. Actuó de coordinadora del evento Neusa Pivatto Müller, coordinadora general de los Derechos del Adulto Mayor de la Secretaría de Derechos Humanos de la Presidencia de la República de Brasil.

Las ponencias giraron en torno a los siguientes asuntos, todos los cuales suscitaban un gran interés entre el numeroso público asistente:

- Situación de las personas mayores en Iberoamérica, momento actual y perspectivas, impartida por la representante del Fondo de Población y Desarrollo de la ONU para América Latina y el Caribe.
- Políticas de asistencia social para adultos mayores y sus familias, beneficios asistenciales, panel en el que intervinieron representantes de Brasil y de España.
- Diálogo social y participación ciudadana, panel en el que intervinieron representantes de Brasil y Uruguay.
- Panorama actual y perspectivas del Programa Iberoamericana sobre Adultos Mayores en la Región, en dos paneles en los que intervinieron los países miembros del Programa: Argentina, Brasil, Chile, Ecuador, España, México, Paraguay y Uruguay.
- Redes de atención a la salud para los adultos mayores, ponencia impartida por la directora del Centro Regional Andino-OISS Colombia.
- El Seminario también contó con la participación activa de numerosas personas mayores, quienes pusieron de manifiesto sus habilidades a través de grupos corales y de teatro, dando una nota de cercanía, colorido y simpatía a las sesiones del Seminario.
- Adultos mayores y dependencia, panel en el que intervinieron un representante de Brasil y otro del Imsero (España).
- Sistemas de previsión social para las personas mayores, panel en el que participaron un representante de Brasil y la directora General del Instituto Nacional de la Seguridad Social de España.
- Lucha contra la violencia, acciones estratégicas, mesa redonda en la que intervinieron representantes de Brasil y de España.

